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������新华社北京 ３ 月 １１ 日电 （记者 刘慧 于
佳欣） 商务部部长钟山 １１ 日在十三届全国人
大一次会议记者会上对中美是否会打 “贸易
战”进行回应。 他表示，贸易战没有赢家，中国
不希望打贸易战，也不会主动发起贸易战。 但
是我们能够应对任何挑战，坚决捍卫国家和人
民利益。

钟山介绍说，中美两国近 ４０ 年来贸易规模
增长了 ２３２ 倍，双向投资累计已经超过 ２３００ 亿
美元。 “这充分说明两国经济互补性很强，合作
潜力很大。 ”

针对中美两国贸易不平衡问题，钟山说，两
国统计口径存在较大差异，美国每年对中美贸
易顺差高估 ２０％左右。 中国对美货物贸易有顺
差，美国对华服务贸易有顺差，加上美方高技

术对华出口管制等因素，导致目前出现贸易不
平衡问题。 美国研究机构报告显示，如果美国
对华出口管制放宽， 对华贸易逆差可减少 ３５％
左右。

与此同时，两国在市场准入、安全审查等方
面也存在差异，对彼此之间的贸易、投资都产
生了影响。

对于中美全面经济对话是否中断的问题，
钟山表示没有中断。 “不仅现在我们在谈，下一
步双方确定还会继续谈。 ”他说，合作是中美两
国唯一正确的选择。 我们非常愿意与美方按照
两国元首达成的共识， 通过合作来解决分歧，
实现互利共赢，造福两国人民，为全球经济稳
定发展作出贡献。

商务部部长钟山：

中国不希望打贸易战 不会主动发起贸易战

������新华社北京 ３ 月 １１ 日电 （新华社记
者 王建 邬慧颖 孟含琪 李双溪 ） 下午 ３
点 ３０ 分放学，不少家长没时间接孩子，不
得不送到各种托管班、培训班……如何给
学生减负、给家长减压、给教师增动力？ 代
表们就此话题展开讨论。

时间不同步 请假接孩子

“３ 点半”现象让不少家长头疼。 哈尔
滨上班族李静说， 孩子正在上小学三年
级，下午 ３ 点 ３０ 分左右放学太早，请假接
孩子，一次两次还行，时间长了影响工作；
不去接，就得交给托管机构照看 ，而托管
班费用不说，质量还参差不齐。

缘何学生放学和家长下班时间不能同

步？ 全国人大代表、江西省教育厅厅长叶
仁荪说，家长希望孩子放学时间与下班时
间同步，方便接送，但是老师的工作是全
天候的，如果放学时间与家长下班时间同
步，则老师的工作时间将远超正常工作时
间。

同时，相关部门规定，小学生在校学习
时间一天不能超过 ６ 小时。 如果早上 ７ 点
３０ 分开始上课， 除去午休时间， 到下午 ３
点 ３０ 分就应该放学。

“实际上，下午 ３ 点 ３０ 分放学以后，老
师还要打扫卫生、批改作业，这也超过了
他们应该工作的时间。 ”叶仁荪代表说。

社区志愿服务 学校免费托管

针对“３ 点半”现象，黑龙江省哈尔滨
市花园小学校长曹永鸣代表说，花园小学
采取措施，由班主任、科任教师等负责，举
办免费的兴趣班，实行校内托管 ，家长在
自愿的前提下选择。 目前，已有将近一半
的家长选择这项服务，一定程度上缓解了
部分家长的“３ 点半”烦恼。此外，今年黑龙
江中小学生到校时间由早上 ７ 点 ３０ 分，推
迟到早上 ８ 点。

下午 ５ 点多， 在江西省鹰潭市月湖区
莲花社区的 “３ 点半” 教室里坐着一群孩
子， 有的在社区志愿者的指导下制作小
纸工， 有的和小伙伴一起做作业 ， 有的
静静地看图书……

鹰潭市月湖区莲花社区党支部书记詹

丽英说，社区每天都会安排干部和社区志
愿者，或聘请社区老党员、老教师担任辅导
员来“３ 点半”教室，督促孩子们看书，或者
指导孩子们做作业。

记者了解到，鹰潭市月湖区全区 ３６ 个
社区建立了“３ 点半”教室，内容不断丰富，
如书画培训、节日文化、趣味运动、健康游
戏等。

去年 ９ 月起， 长春市在秋季学期正式
启动 “蓓蕾计划”， 对全市小学生提供免
费托管服务， 解决 “３ 点半” 难题。 所有
费用由市、 区两级财政部门筹措， 纳入年
度财政预算。

健全托管机制 多方共同发力

为破解“３ 点半”现象，多地尝试一些
探索并初显成效。 但是代表们表示，目前
学校托管机制尚不健全、教师积极性不高
等问题仍存在，亟待多方共同发力。

曹永鸣代表表示， 放学后学校组织体
育活动兴趣班，但面临着室内外运动场馆
等设施不能满足需求的矛盾，还有学生意
外保险没有全覆盖的问题。 她建议，出台
措施，充分利用社会资源，通过和学校密切
合作，共同开展课后活动。

叶仁荪代表说，“３ 点半” 现象跟过去
相比，已经有了较大改善，但调动各方积极
性的机制还没有完全建成。

“因为都是靠志愿者、 靠组织、 靠老
师自觉性来做， 这项工作缺乏可持续、 常
态化机制。” 全国人大代表、 民革吉林省
委员会副主委郭乃硕说， 下一步可以像长
春市那样拿出一部分资金补贴给教师， 这
样就可以安排有专长的老师开展校内托

管， 调动老师的积极性。 同时， 对志愿服
务给予一定的奖励补偿， 让志愿工作常态
化。

全国人大代表、 吉林大学地质调查研
究院院长孙丰月建议，聚集学校、社会、家
庭三方力量，着眼于健康成长，全面发展和
个性培养，给孩子们以品德、文艺、科学、劳
动等多方面的熏陶。

完善“真空期”托管机制 调动多方共同发力

———多位代表热议课后“３点半”现象

������新华社北京 ３ 月 １１ 日电 （新
华社记者 甘泉 邬慧颖 袁军宝 ）
“现在城里人待客有了新讲究，喜
欢笨鸡、笨猪肉等笨菜，越笨越喜
欢。 ”全国人大代表、河南省栾川县
潭头镇拨云岭村党支部书记杨来

法跟记者分享了他今年春节期间

观察到的一个现象。
杨来法口中的当地方言“笨”，

就是 “土 ”的意思 ，所谓 “笨菜 ”其
实就是指绿色无污染， 基本由农
户自己养殖、种植的畜禽、蔬菜。

在杨来法看来，“笨菜”走俏体
现了人们对食品安全和健康的新

追求， 也启示了农业供给侧结构
性改革的方向。

“大宗农产品总量过剩，优质
农产品供给不足， 其实是农业结
构调整跟不上消费升级步伐导致

的矛盾。 ”全国人大代表、江西省
瑞金市委书记许锐认为， 不过这
背后也蕴藏着农业供给侧结构性

改革的巨大空间和质量兴农的巨

大潜力。
农业部数据显示，我国粮食总

产量连续 ５ 年超过 １．２ 万亿斤，肉
蛋菜果鱼等农产品产量稳居世界

第一 。 基层代表认为 ，“有没有 ”
“够不够” 已不是问题，“好不好”

“优不优”更受关注。 农产品供给
也迫切需要来一场质量革命。

“农户种什么、养什么要跟着
市场走。 ” 全国人大代表、山东省
淄博市双杨镇赵瓦村党委书记李

久存说，现在看，市场需要咱走的
是质量兴农、特色品牌的路子。

“以土壤为例，施化肥就好比
给土壤吃肉，大鱼大肉吃多了土地
也会生病。 ”全国人大代表、河南远
东生物工程有限公司技术部部长

党永富说，同时，还要加大有机肥
和化肥减量新技术的推广应用，有
了健康的土壤才有健康的农产品。

硬环境有了， 软环境也不能
缺。 杨来法代表建议，在全国发展
推广农村“一村一品牌”的特色安
全农业。 “农民没有谁不爱惜家乡
名声， 爱惜本村品牌就是爱惜本
村子孙未来。 ”他表示，“一村一品
牌” 有助于把农产品安全管理内
化为村民自治文化的一部分。

质量兴农，不仅农民要转变观
念，政策供给也要随之相应调整。
许锐建议， 要加快制定相应的政
策体系，推动科技研发、农业补贴
等更多向绿色发展、质量提升、效
益提高等方面投入， 引导农民自
觉参与农产品的质量革命。

城里人都爱吃“笨菜”之后……
———代表热议农业供给侧结构性改革

����� �据新华社北京 ３ 月 １０ 日电
（记者吴嘉林卢羡婷） “不少实施校
园欺凌的孩子，竟然认为暴力行为是
可以接受的； 而那些受到欺凌的孩
子，不知道向谁诉说……”全国人大
代表、广西建筑科学研究设计院副院
长朱惠英在广西代表团全体会议上

的一番话，引发了代表们的讨论。
广西南宁市天桃实验学校副

校长覃鸿代表留意到， 校园欺凌
现象近来出现了一些新趋势。

一是低龄化，欺凌事件在小学
生群体中也时有发生。

二是女生频频成为实施欺凌

的主角。
三是通过互联网快速传播。
覃鸿表示，应加快立法，用法律

的手段来约束、 惩戒那些情节恶劣
或屡教不改的严重欺凌实施者。

应加强教育，有效培养未成年
人的法律意识。 “学校虽开设了法
制教育相关课程， 但因为老师们
非专业出身， 讲不透， 效果不显
著。 ”覃鸿说，希望司法部门能够
与学校合作， 形成普法教育长效
机制。

人大代表关注校园欺凌现象


